

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 25 de Junio de 1883.

Año XI. Núm. 3.115.

LIQUIDACION

Se convoca á los acreedores de don Juan Vidal y Orfila, á una reunion que tendrá lugar el viernes próximo, dia veinte y nueve de los que cursan, á las once de la mañana, en el despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Andreu y Pons, para ponerse de acuerdo sobre la manera de solventar las deudas que le afectan.

Mahon 25 Junio de 1883.—La Comision Liquidadora.

El ejército chino

En uno de nuestros últimos números y como muestra de la inferioridad militar de China, publicamos algunos datos interesantes sobre su marina de guerra. Hoy, como complemento, insertamos á continuacion algunas noticias sobre su ejército, que confirman plenamente cuanto hemos dicho desde que empezaron á correr rumores de una guerra probable entre Francia y China, con motivo de los sucesos de Tonquin.

El gobierno del Celeste Imperio tomó la resolucion de reorganizar su ejército hace cosa de unos tres años, transformando por completo las instituciones militares al uso, en el imperio asiático.

Para la artillería del ejército se decidió á adoptar los cañones sistema Mauser y Krupp, é inmediatamente comenzó á hacer pedidos á las fábricas de Alemania. El ministro plenipotenciario de China en Berlin hizo traducir á su idioma una porcion de libros militares alemanes; el vi-rey Li-Hung-Chang estableció en febrero de 1881 una escuela práctica militar en Tientsin, cuyo profesorado se compuso de dos oficiales chinos y un antiguo sargento de artillería del ejército alemán, y á la cual fueron destinados para completar su instruccion tres batallones de infantería, dos baterías de á cuatro piezas cada una, y dos escuadrones de caballería.

El vi-rey pasó revista á esas tropas en junio de 1881 y los hizo maniobrar, quedando muy satisfecho de su estado de instruccion, porque, en efecto, dicen que el soldado chino no se instruye con facilidad.

Los individuos que habian estado en la escuela práctica de Tientsin fueron destinados á los regimientos en calidad de instructores, desempeñando un cargo igual ó parecido al que tienen los «drill-sargeants» (sargentos instructores) en el ejército inglés.

Aunque la instruccion militar se ha modificado mucho por este sistema, los chinos han conservado las divisiones generales de su ejército: 24 cuerpos de ejército y la guardia imperial comprenden en todo 1.290,000 de soldados, de los cuales 300 mil son de infantería regular, 400 000 de infantería irregular, 500.000 de caballería, 17.000 de artillería, 32.000 soldados de marina, 30.000 de reserva y 11.000 oficiales de todas armas.

Estas tropas se mantienen con el producto de las contribuciones é impuestos del Estado, cuyo total asciende á 80 millones de taels.

El gobierno chino ha creado, en estos últimos tiempos, un puerto de guerra en Lu-Churau, el cual se halla defendido por fuertes blindados provistos de artillería Krupp.

Las enormes cifras que arrojan estos datos parecen á primera vista acusar un gran poderío militar; pero si se tiene en cuenta que el ejército chino carece de cuerpo de Estado Mayor, que tiene uno de ingenieros completamente en mantillas, que en punto á instruccion militar no conoce mas que lo aprendido en la escuela práctica de que acabamos de hablar, se comprende de muy pronto que de nada habian de servirle esas grandes masas de hombres en una guerra contra un ejército europeo, aunque este no fuese el francés.

Afortunadamente los rumores de esas bélicas aventuras van siendo cada dia menos fundados.

(«El Progreso»).

Segun las estadísticas comparativas de la fabricacion de armas de fuego en Bélgica é Inglaterra, resulta que aquella excede á esta en la produccion total, si bien el aumento proporcional en la fabricacion de la última supera al de la primera.

Durante el año último se probaron en Lieja 1 081.933 cañones de armas de fuego, cuya cifra representa un aumento de poco mas de 4 por 100 sobre el total de 1881. El número de cañones probados en Birmingham en 1882 fué de 771.597, cuyo número representa un aumento sobre el año anterior de 5 1/2 por 100, habiendo despues descendido la proporcion de progreso en Bélgica y aumentado en Inglaterra.

Se calcula que si el aumento continúa en la proporcion actual, la industria británica se doblará en diez años.

En la reunion anual última de los fabricantes de armas de fuego de Birmingham, demostró el presidente que el aumento de pruebas se referia exclusivamente á armas largas, mientras que el de Lieja comprendia tambien las pistolas, habiendo quedado estacionaria en Bélgica la produccion de las primeras.

Por otra parte, se observa que Bélgica hace los mayores esfuerzos en el año actual para recobrar el terreno perdido, especialmente aplicando la maquinaria á la fabricacion de las armas de caza, cuyo procedimiento se emplea en Inglaterra exclusivamente para las armas militares.

Hace ya algun tiempo que se presentaban gran número de quejas á la compañía del camino de hierro de Marsella, con motivo de los robos cometidos en los equipajes de los viajeros.

En siete meses se habia denunciado al tribunal de Draguignan solamente, la desaparicion de mas de 37 bultos.

Habiéndose quejado últimamente una señora de que le habian robado un brazalete que le habia regalado la reina de Inglaterra, durante la estancia de esta en Menton, se concibieron algunas sospechas acerca de un jefe de tren, y practicado un registro en su domicilio se descubrió el cuerpo del delito y además una multitud de alhajas y de objetos preciosos, de cuya

procedencia no supo dar razon alguna, por lo que fué llevado ante el tribunal de Assises.

—
Anuncia un periódico norte-americano que á mediados del presente mes saldrá del puerto de San Juan de Terranova la expedicion de que hemos hablado ya varias veces, encargada de auxiliar y, á ser posible, llevar á los Estados-Unidos á los individuos de la estacion de observaciones situada en la bahía de Lady Franklin, al mando del teniente Greely.

La expedicion salvadora se embarcará en uno de los vapores de Terranova destinados á la pesca de focas, probablemente el «Proteus» ó el «Vanguard.» Desde el mencionado puerto se encaminará directamente á la bahía de Lady Franklin, á fin de recoger á la partida de Greeley y estar con ella de regreso en los Estados-Unidos para el otoño próximo; pero en caso de que los hielos cerrasen el paso del buque á la bahía, los expedicionarios invernarán en la isla de Littleton, preparándose entretanto para dirigirse en trineos en la primavera próxima al punto objetivo.

Mientras el grueso de la expedicion se ocupa en construir una casa donde pasar el invierno, el teniente Garlington, que, segun dijimos oportunamente, manda la expedicion, saldrá en un trineo de perros como un mayoral indígena y acompañado tan solo de un indio de su partida, y tratará de ponerse en comunicacion con la de Greeley, siguiendo un itinerario bien estudiado y que cree el mas conveniente. Para abastecimiento de la expedicion se ha comprado ya toda la ropa de pieles necesaria, además de perros y trineos, todo lo cual está al cargo del gobernador dinamarqués de Goodhavne.

El personal de la expedicion ha sido cuidadosamente escogido y consta del teniente de la caballería norte-americana Garlington y doce hombres mas, diez de ellos marineros y acostumbrados al manejo de botes. Al enviar al Norte la expedicion Greeley habiase resuelto que permaneciese en la bahía de Lady Franklin hasta 1884, pero vista la imposibilidad de llegar hasta ellos el año pasado el «Neptune» con provisiones y gente de repuesto, se ha resuelto definitivamente el regreso de dicha expedicion.

—
La emperatriz Augusta de Alemania cuenta 71 años; la reina de Dinamarca 65; la emperatriz del Brasil 60; la reina de Wurtemberg 60; la ex-emperatriz Eugenia, cuyo nombre figura aun en la lista de honor, 56; la reina de Sajonia 49, la emperatriz de Austria 45; la reina de Bélgica 46; la de Suecia y Noruega 46; la reina Margarita de Italia 42; la emperatriz de Rusia 35; la reina de Portugal 35. Las reinas mas jóvenes son las de España, Holanda y Sérvia, las dos primeras cuentan 24 años y la de Sérvia 23.

—
Inglaterra es el pais que mas cisnes tiene en sus parques y en sus estanques. Hay un personaje, lord Hechester, que entre sus posesiones del condado de Dorset tiene el parque de Abbotsbury, que la gente visita para admirar, en el buen tiempo so-

bre todo, la enorme cantidad de esas aves acuáticas que constituyen en otras partes, por lo escasas, uno de los mas apreciados adornos. A la orilla del mar tiene un lago lord Hechester, donde viven 1,000 ó 1,200 cisnes. Ha tenido allí unos 1,600, pero durante el invierno de 1879 á 1880, que fué muy riguroso, se perdieron una multitud de plantas acuáticas que constituyen el principal alimento de los cisnes, y aun cuando les echaban comida, una multitud de esos palmípedos murió de frio ó de hambre, mientras otros fueron á buscar refugio en Portland ó Weymont, donde se han quedado, disminuyendo así considerablemente la «poblacion» de aves acuáticas.

Los cisnes de Abbotsbury hacen nido á orilla del agua.

La hembra lo construye con hierbas secas y deposita en él seis ó siete huevos, y cuando salen los polluelos el padre y la madre los conducen y protegen por la playa.

Los cisnes nadan con tal rapidez que á duras penas puede seguirlos un hombre á tolo correr por el borde del estanque. Estos pájaros no cantan nunca ni producen mas sonido que un silbido sordo ó un grito ronco.

El cisne era considerado por los antiguos como símbolo de la belleza, y siempre ha sido buscado mas porque es agradable á la vista que porque puede sacarse de él algun provecho, pues que su carne no es utilizable y solo la pluma tiene algun valor.

—
Ha llegado á Roma uno de los presuntos herederos del duque de Ripalda, hijo de su hermana, que está establecido en Barcelona, y á quien seguirá su hermano que sirve de oficial en nuestra marina. La señora de O'Lawlor, viuda del ministro Bermudez de Castro, y que cuenta otros dos hijos, á quienes queria mucho el duque de Ripalda, ha enviado sus poderes para representarla al embajador. Cuando ahora se levanten los sellos por el consúl, se sabrá la última voluntad del finado.

—
Segun dice la prensa de Canarias, la comision marroquí de Mogador ha señalado á la de España un punto muy distinto del que ésta pensó que podia constituir la cesion de Santa Cruz de Mar Pequeña, y sobre este punto ha sido consultado el gobierno.

Tambien se ha consultado al sultan acerca de si pueden los delegados españoles fijar por sí mismos en la costa el lugar en que habrá de establecerse la factoría. La comision marroquí parece dispuesta á la cesion de Puerto Cansado.

El general Weyler habia regresado de Mogador á Tenerife.

—
En Lisboa se comenta mucho estos dias el hecho de que el Papa se ha negado á recibir á la reina de Portugal, fundándose en que á la sazón no se hallaba el embajador portugués en la ciudad eterna. Segun dice un periódico lisbonense, antes de salir de Portugal la reina Pía se hablaba de las dificultades que habria para ser recibida; pero nadie se imaginaba que pudie-

ra alegarse tal pretexto; pues, aunque ausente el embajador, quedaba en Roma quien hiciera sus veces.

La «Crónica de los Trabajadores» publica la convocatoria de los once congresos comarcales de 1883, que se inaugurarán: el catalán en 1.º de julio; el valenciano el 6; el murciano el 10; el de Andalucía del Este el 14; el de Andalucía del Sur el 18; el de la del Oeste el 22; el de Castilla la Nueva el 27; el galáico el 1.º de agosto; el de Castilla la Vieja el 6; el vasco el 10; y el aragonés el 13 de agosto. Las comisiones designarán los puntos de reunión.

Entre los asuntos que están en la orden del día que han de discutir, figuran: línea de conducta de la federación española; medios de perseverar con más actividad y energía en la campaña de las «ocho horas» de jornada máxima de trabajo y de que no se lleven á cabo huelgas insolidarias; si conviene una campaña para la rebaja de los alquileres; mejoramiento del proletario agrícola y medios de establecer la propiedad colectiva de la tierra; si conviene publicar los nombres, señas y residencia de los traidores á la soperidad obrera y si admitir en la federación á los empleados y funcionarios públicos.

La convocatoria termina con una alocución, en que se dice que los próximos congresos demostrarán á los burgueses, á la prensa y á los poderes, que la federación vive y vivirá; porque representa «los inmortales principios de anarquía, federación y colectivismo.»

La anexión de Nueva Guinea al imperio británico se ha verificado de una manera sencillísima y no desprovista de su lado cómico.

El 4 de abril último un empleado del gobierno colonial de Queenland, en presencia de trece europeos y de 200 indígenas leyó un documento tomando posesión del país en nombre de la reina de Inglaterra, enarblando el pabellón británico, y gritó tres veces: «God save the queen.»

Por esa sola ceremonia quedó anexionado un territorio de unas ocho á 10,000 millas de extensión.

El vapor de guerra inglés «Lively», que formaba parte de la escuadra de la Mancha se ha destrozado en las costas escocesas, salvándose la tripulación. El buque tenía fuerza de 1.460 caballos.

Escriben de Arette (Bajos Pirineos) al «Independant» de Pau:

«El lunes último, 4 de junio, vió un campesino á 200 metros de su habitación que un enorme oso estaba devorando á un ternero. Una vaca intentó librar á este de las garras del oso, recibiendo muchas heridas.»

Cundió la alarma en las inmediaciones de Arette y Lannes, y á eso de las diez unos 50 cazadores salieron en persecución de la fiera.

Veinte minutos después el oso pasaba por delante de un tal Dabancés, de cincuenta y seis años de edad, armado solamente de una escopeta de un tiro. Apuntóle á la espalda al oso y le disparó á 20 metros de distancia. Herida mortalmente la fiera rodó por un precipicio, llegando á caer á unos 30 metros del punto donde recibió la bala. Fué muerta después á culatazos.

El oso pesaba 300 kilogramos. Con mo-

tivo de este acontecimiento los cazadores celebraron una comida.»

El embajador de España en París, señor duque de Fernán-Núñez, ha dirigido al ministerio de Estado una comunicación respecto al movimiento comercial de España con Francia, y de la cual extractamos los datos siguientes:

«El movimiento comercial entre España y Francia, sumadas las importaciones y las exportaciones ascendió en 1879 á 435 millones de francos. Ha pasado de 612 idem en 1880, y de 637 millones en 1881. El aumento sobre el año de 1879 es de 40 por 100 en el año de 1880 y de 51 por 100 en el de 1881.»

El comercio entre España y Francia es casi el doble de lo que era en 1875, cuando importaba 337 millones de francos. Es verdad que España ocupa hoy, lo mismo que entonces, el séptimo lugar, precediéndola siempre, aunque no en el mismo orden, Inglaterra, Estados Unidos, Bélgica, Alemania, Italia y Suiza; pero el comercio español representaba en 1875 poco más de 350 por 100 del comercio total de Francia con el extranjero, y pasa en 1881 del 6 por 100. Pero si bajo este punto de vista los resultados son satisfactorios, el aumento resulta más considerable si se estudia en detalle la importación de Francia de nuestros productos. Esta importación, que en 1875 ascendía solo á 118 millones de francos, en 1879 (después del convenio de 1877) era ya de 205 millones, en 1880 de 367 y en 1881 de 408.

Se advierte que esta proporción no es la misma, tratándose de la exportación á España de los productos franceses, pues en los años de 1879, 1880 y 1881 solo se percibe este aumento: exportación en el primer año, 230 millones de francos, en el segundo 245 y en el tercero 255.»

Gacetilla.

La fiesta de San Juan Bautista se celebró ayer, domingo, en la forma acostumbrada y con la animación que le es propia. Con ella se inaugura la serie de fiestas que tienen lugar en los pueblos de la Isla durante el verano, y á las cuales acompañan las correspondientes funciones religiosas, como dando testimonio del carácter y manera de ser de nuestros ascendientes que asociaban y tomaban motivo para sus honestas y licitas diversiones de las festividades que, para celebrar sus glorias, dedica á sus Santos la Iglesia.

En la tarde del sábado se cantaron solemnes completas en la ermita del Santo por la Comunidad de Presbíteros de esta ciudad, siendo numerosísima la concurrencia que acudió á aquel sitio.

A la noche se encendieron hogueras en varias de las calles de esta ciudad, desprendiéndose de ellas nubes de humo que se cernían en la atmósfera, y reuniéndose á su alrededor esos grupos de chiquillos que se complacen en añadir combustible y en saltar, no sin peligro, por entre las llamas del devorador elemento.

El paseo de la Alameda, punto en donde se habían dado cita las familias, vióse en la tarde de ayer en extremo concurrido. Espedito el paseo, gracias al bando de la Alcaldía, que tuvo en esta parte, el más exacto cumplimiento, así como en la colocación de las sillas, las bellas jóvenes de la población pudieron discurrir por él sin más dificultades que las que les oponían la apretada muchedumbre, luciendo sus gracias, que son los encantos de propios y extraños, y cuya fama es celebrada así en ésta como en forastera tierra.

Algunas de ellas parecían más bien que seres reales, productos de una ri-

ca y fantástica imaginación, aéreas figuras ideales que se evaporan al disiparse las creaciones de un apacible sueño para volver á las realidades de la vida: esbelto talle, gusto y elegancia en el vestir, todo cuanto contribuye á realzar la natural belleza, podíase admirar en aquellas deidades que fueron unánimemente juzgadas, ante el fallo de la opinión pública, como los primores de la moda y como las más delicadas flores que poblaba la Alameda.

No vayan á creer las *vanidosillas* que las citemos por sus nombres, ni teman las otras más *modestas*, que las mortifiquemos relegándolas al olvido: que todas tienen su mérito en el jardín de la vida, y si la arrogante rosa llama su atención por la viveza de sus colores, la humilde violeta encanta por el delicado perfume que exhala, oculta bajo el espeso ramaje de sus hojas.

Las músicas de Mindanao y de la Escuadra, llenaron los aires de armonías y alternativamente ejecutaron lindas piezas que hicieron las delicias de los filarmónicos.

Las carreras estuvieron algo desanimadas, atrayendo principalmente la atención de la gente del campo.

Ninguna desgracia tenemos que lamentar, reinando en todo el mayor orden.

En la mañana de hoy se han unido con el lazo del matrimonio, nuestro simpático y querido amigo el joven don Juan F. Taltavull y Galens y la bella y virtuosa señorita D.ª María Saura y Mora, hijos respectivamente de nuestros distinguidos amigos el opulento banquero y propietario Sr. D. Juan Taltavull y García y el rico propietario señor D. Juan M. Saura y Font.

La ceremonia ha tenido lugar en el Oratorio del predio *Sas Covas*, propiedad del señor Saura, habiendo sido celebrante el Rdo. D. Antonio Orfila, Cura-Párroco de Nuestra Señora del Carmen, y testigos los señores don Fernando Montanari y Sampol y don Gabriel Seguí y Oliver.

Damos la más cordial enhorabuena á los contrayentes y á sus familias, y hacemos sinceros votos para que Dios derrame sobre ellos abundantes gracias y toda suerte de felicidades.

Después de una corta enfermedad, en la mañana de ayer falleció Sor María Carmen, Religiosa Concepcionista del Convento de esta ciudad. (Q. E. P. D.)

Dicha religiosa que al poco tiempo de su profesión fué nombrada Priora de la Rda. Comunidad de que formaba parte, cuyo cargo desempeñó hasta la última renovación del mismo, era natural de la vecina isla de Mallorca y su vida fué ejemplar en el ejercicio de todas las virtudes.

Dios haya recibido su alma en el seno de la mansión eterna de la gloria.

El viernes próximo, día de San Pedro Apóstol, empezarán á espenderse ricos sorbetes en el acreditado establecimiento de don Juan Deyá, Repostería de la Real Casa.

Es de esperar que se alegren los

aficionados á tales refrescos, pues el calor se deja ya sentir como anunciando la proximidad de los más rigurosos días de la estación que atravesamos.

El casino «Circo Industrial», con objeto de celebrar el noveno aniversario de su instalación, celebrará baile en el local que ocupa, el día 28 del actual, vispera de la festividad de San Pedro.

La suscripción queda abierta en el salón de lectura de la espresada sociedad, según anuncio que de su Junta Directiva publicamos en el lugar correspondiente.

Sabemos que el aumento de horas en que por acuerdo de D. Miguel Roura, permanece abierta la Biblioteca pública de esta ciudad, ha sido muy bien aceptado por los aficionados á la lectura, siendo varias las personas que concurren actualmente á aquel establecimiento, cuando se veían antes imposibilitados de asistir por razón de sus ocupaciones.

De todas veras aplaudimos al Bibliotecario Sr. Roura, cuyo celo, por ser tan conocido, nos creemos dispensados de encomiar como se merece.

Hoy han llegado á esta ciudad varios carabineros destacados, en los pueblos del interior de la isla con el objeto de proceder á la ratificación del acta de aprehensión del contrabando encontrado en la *Isla de Colón*.

Anteayer celebró el casino La Esperanza de Villa-Carlos la fiesta que tenía anunciada, verificándose la cacaña vertical y baile de sociedad. Una y otro imprimieron á aquel pueblo alguna mayor animación de la acostumbrada.

Por el juzgado de primera instancia de este partido se ha procedido á la instrucción de las correspondientes diligencias por hurto y robo, contra el muchacho que fué detenido en la mañana de anteayer.

Por el Consejo de Instrucción Pública ha sido propuesto para la Cátedra de Geografía é Historia Universal y de España del Instituto de esta ciudad, D. Magin Verdaguier y Callis.

El casino «El Isleño» celebró el sábado último el baile anunciado, acudiendo á él una regular concurrencia. Algunas parejas rindieron culto á Terpsicore, terminando la reunión á las dos de la madrugada.

La operación de la siega del trigo vá adelantando y tocando á su fin. En varias de las fincas de este término municipal se terminará durante la presente semana, empezándose después la trilla y por último la recolección, que es el trabajo más agradable para nuestros agricultores, sobre todo si la cosecha ha sido buena.

En este año no será tan mala como se creía, pudiendo decir de ella que se conceptúa regular.

A las tres de la tarde de hoy procedente de Palermo en siete dias de navegacion ha largado ante la aduana de este puerto la corbeta de guerra alemana *Nympe* al mando del capitán de fragata C. Dietert, de 800 toneladas de porte, 9 cañones, 280 caballos de fuerza y 230 plazas. Al llegar frente la fortaleza de Isabel II ha saludado la plaza y al descubrir la insignia del contralmirante de nuestra escuadra la saludó largando la bandera nacional al tope del trinquete cuyo saludo le fué devuelto inmediatamente por las baterías de la *Numancia* izando la bandera nacional alemana al mismo tope. Mas tarde la fortaleza de esta plaza le ha devuelto también el saludo.

Al fondear el citado buque, y ser admitido á libre plática, pasó á cumplimentar á su comandante el teniente de navío D. Rafal Ramos Izquierdo en nombre del contralmirante señor Bula, habiendo sido devuelta la visita de cortesía acostumbrada á los pocos instantes por el señor comandante de la *Nympe*.

Para Cartagena, Málaga y Cádiz habia de salir á las siete de esta tarde la corbeta alemana de que nos ocupamos en los dos anteriores sueltos.

Se lee en el «Mensager du Midi»:

«Parece que un armero de Saint Etienne ha descubierto el modo de aplicar la electricidad á las armas de caza y que ha fabricado una escopeta eléctrica, la cual se compone tan solo de cañon y de culata, sin mecanismo alguno y se carga por la culata. El cartucho es de metal, y en vez de piston hay un alambre conductor de cobre de roseta que comunica con el taco que es de carton comun y tiene un ojete de cobre de roseta unido á un pequeño corchete por medio de un hilo de platino de algunos milímetros.

La corriente que proviene de un acumulador eléctrico de poco volumen colocado en la culata, pasa apretando suavemente el fiador por un pequeño gatillo que percute el ojete en el hilo de platino el cual se calienta instantáneamente hasta enrojecer, y entonces la pólvora se inflama de arriba abajo.

En el mismo cartucho metálico se pueden poner unas sobre otras cinco ó seis cargas que permiten hacer otros tantos disparos sucesivos.

Esta escopeta figurará en la esposicion de Amsterdam. Su inventor ha practicado con ella gran número de ensayos delante de personas competentes en la materia, las cuales han confesado unánimes que ofrece indudables ventajas.

El acumulador de electricidad, el cual es del tamaño de un reloj de bolsillo de los de mayor volumen, se carga antes de marchar á una cacería y se lleva en el zurrón para colocarlo en la escopeta cuando se quiera».

El Tribunal Supremo ha declarado en una sentencia:

1.º Que es una de las primeras obligaciones del médico titular de un pueblo la asistencia facultativa á los vecinos del mismo con el solo aviso de éstos, y mucho más interviniendo

para que lo realice el alcalde que es jefe suyo bajo el concepto del carácter de funcionario municipal.

2.º Que el no cumplir el médico las repetidas órdenes del alcalde para que visite á un enfermo, exponiéndole quizás á algun peligro, no puede ménos de estimarse como una desobediencia grave á dicha autoridad en el ejercicio de sus funciones, delito previsto y castigado en el art. 256 del Código penal.

Los vapores de las Mensajerías francesas que conducen la correspondencia oficial, saldrán en adelante de Manila y Singapore, con direccion á España, en los dias siguientes:

De Manila: 14 de junio; 12 de julio; 9 de Agosto; 20 de Setiembre; 22 de octubre; 19 de noviembre; 17 de diciembre.

De Singapore: 22 de junio; 20 de julio; 19 de agosto; 28 de Setiembre; 30 de octubre; 27 de noviembre; 25 de diciembre.

El Ministerio de Fomento publica una Real Orden disponiendo que los alumnos de las facultades de derecho, Medicina y Farmacia que hayan cursado los estudios antes del plan de 13 de agosto de 1880, no sean admitidos al examen de las asignaturas del cuarto grupo mientras no hayan probado todas las del preparatorio.

Dice un periódico que se trata en Béjar de alumbrar la poblacion por la electricidad.

Por de pronto, el Ayuntamiento ha solicitado autorizacion para aprovechar las aguas del rio Cuerpo de Hombre como motor para el establecimiento del alumbrado y que se declare la obra de utilidad pública en el caso de que haya necesidad de aprovecharse de los beneficios que concede la ley de expropiacion forzosa.

El expediente, Memoria facultativa, presupuestos y planos de las obras se hallan de manifiesto en las oficinas de la seccion de Fomento de Salamanca, para las reclamaciones que puedan deducirse.

Consiste el proyecto en utilizar la fuerza motriz del rio ya nombrado por medio de turbinas ú otros receptores hidráulicos para la produccion de electricidad, enviando á la poblacion el fluido que servirá de fuerza motriz durante el dia y alimentará el alumbrado general por la noche. De este modo en luz ó en trabajo el aprovechamiento puede extenderse á las veinticuatro horas del dia.

Los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor-correo «Puerto Mahon son los siguientes:

PARA ALCUDIA
D. Juan Bombau, Juan Riudavet, Domingo Bernet, Juan Amengual, Pedro Grau, Antonia Nadal y un niño menor, María A. Alemany y un niño menor, Bartolomé Pons, Juan Parpal, Miguel Martorel, Emili Pou, Agustin Brasol.—Total 14.

PARA BARCELONA
D. Francisco Romeu, Sebastian Juncá, Micaelo Ros, Catalina Femenias, Vicente Juan Lopez y esposa, Miguel Pons Fábregas

y esposa, Agustin Cipriano, Antonio Triay, Francisco Villalonga y un hijo, Tomás Mercadal, Andrés de Castro, Elicodoro Geibert, Jaime Pujol y esposa, María Rius, Teresa Pou, Isidro Blanch, Juan Gomila, Alejo Ladó, José Vinas, Antonio R Bartoli, Moises Dominguez, Juan Bascon, Miguel Pons esposa é hijo, Sebastian Pons dos individuos de tropa.—Total 32.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Bien Público.

Ciudadela 24 Junio 1883

Sr. Director de *El Bien Público*:
Relatar las fiestas de San Juan celebradas en esta ciudad, es cosa para aburrir á cualquiera, como espectáculo que sin las mas leves variantes se reproduce año por año desde hace algunos siglos. Les parece á algunos estrayagancia notoria y monotonía insigne el aspecto de la cabalgata con sus singulares perfonos y atavíos; pero algun respeto debe merecernos la antigüedad, y no es justo hacer que desaparezcan por completo sus huellas. Además, quíteseles á nuestros campesinos, que es quitarles? varíese siquiera el clásico aspecto de la citada fiesta, y se verá cuán disgustados y cariacontecidos se muestran.

Hay en la víspera y dia de San Juan un encanto particular producido, sin duda, por un sabor de antiguo naturalismo que no acierta uno á definir. Acá no van las mozas en la mananita de San Juan á lavarse la cara en la fuente del ejido para ver si les salta el novio, ni se acude á cojer romero y verbena ú otras plantas para hacer mágicos sahumerios; pero en cambio tenemos las fogatas de la víspera y el canturreo y el rasguear de las guitarras casi toda la noche, y el alegre son del tambor y caramillo ya entrada la mañana, cuando el pregonero, montado en pacífica cabalgadura, para reunir la cabalgata, recorre las calles de la ciudad.

Este año, sea por el infundado temor de la especie de amago de viruela, al que han dado alarmantes proporciones espiritus medrosos; sea por otras causas de origen hasta ahora desconocido, lo cierto es que no tan solo nos hemos visto desfavorecidos por la presencia de frastreros, si que también la cabalgata no se ha presentado tan numerosa como en años anteriores. La juventud bastante animada ha discurrido por los sitios mas ostentados sin que se originaran de manés ni altercados que uno sepa, y los soberbios animales que han concurrido á la fiesta, á pesar de sus desevoluciones, no han producido tampoco por su parte suceso lamentable. Mucho de corvetas y de dar botes y de hacer piernas y de levantar manos; pero ya se sabe que nuestros ginetes se las pueden aostar con los propios centauros.

La corporacion municipal, á costumbre de los demás años, ha concurrido á las corridas del *Pla*, siguiendo precedidos de una banda de música, si tal puede llamarse, la que amenizaba un tanto la funcion, alborotando los caballos que caracoleaban en aquel lugar, promoviendo algunos sustos.

Terminada la fiesta, volverá cada cual á sus ordinarias tareas completamente tranquilo, pues ya debe V. saber la viruela, en su escasa magnitud, se ha batido del todo en retirada; y ya sin caso alguno á no ser para contados unos pocos, es probable que los establecimientos de enseñanza reanuden con el mes de Julio sus tareas, pues la poblacion se halla en su normal estado.

Z.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 23.—9'30 n.

En el Senado el Ministro de Fomento Sr. Gamazo ha declarado que la continuacion del impuesto del diez por ciento sobre las tarifas de ferrocarriles seria una violacion manifiesta del derecho. Defiende en brillantes periodos los intereses públicos, y niega toda razon á las compañías para el clamoreo que levantan contra la supresion del indicado impuesto.

El Congreso ha rechazado una enmienda en la que se proponia destinar setecientos cincuenta mil pesetas para indemnizar los perjuicios ocasionados por los carlistas.

En Geras (Leon) un incendio ha devorado treinta y cuatro casas habiendo perecido asfixiada una mujer.

Algunos periódicos franceses protestan contra la conducta de los diarios satíricos que han publicado caricaturas ofensivas á S. M. el Rey D. Alfonso.

Madrid 23.—10'45 n.

En el proceso de Luisa Michel, Rochefort ha elogiado la conducta humanitaria de la procesada, que se ha sacrificado siempre en pró de los desgraciados anarquistas, defendiéndola elocuentemente y afirmando que aquellos persiguen la felicidad de la humanidad entera.

Madrid 24.—8 n.

El Meeting libre-cambista ha estado muy concurrido habiendo hablado en él los señores Pedregal, Castañeda y Figuerola. La síntesis de sus discursos se reduce á pedir al Gobierno que realice tratados de comercio inspirándose en los principios libres-cambistas y no en la reciprocidad arancelaria.

Madrid 24.—11'45 m.

Políticos importantes creen que puede surgir mañana una crisis en términos complicados y de difícil solucion.

4 p. 8 66'55.

Madrid 25.—12'15 t.

El Sr. Romero Giron se encuentra conferenciando con S. M. el Rey. Seguramente esta tarde tendrá lugar en el Congreso un debate enérgico entre los señores Romero Giron y Fiori.

Se han firmado los decretos nombrando Ayudante de S. M. el Rey al Brigadier de la Armada Sr. Martinez Carvajal y nombrado Comandante general del Apostadero de Puerto-Rico al Brigadier Carranza.

4 p. 8 66'45.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.

Dia	No mbres de los cortantes	Bueyes.	Vacas.	Temperos	Temeras	Cabra.	Carneros.	Cerros.	Peso kilogram	Punto de donde proceda la res.
23	Jaime Sintés Gomila.	»	»	»	1	»	»	»	102	Llumesanas
	Filomena Pons	»	»	»	»	»	1	»	13	Joaquin Albertí
	Miguel Mercadal	»	»	»	1	»	»	»	59	Huerto del Lleó
	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	2	»	24	E. de J. de la Cova.
	»	»	»	»	»	»	»	»	191	Serre Morena.
	»	»	»	»	»	»	3	»	30	Milá vey.
	Pedro Palliser.	»	»	»	»	»	1	»	19 1/2	Miguel Garrova
	»	»	»	»	»	»	»	»	301	Est. la Plana.
	José Sintés Borrás.	»	»	»	»	»	»	»	171	Sustrá Pedro.
	»	»	»	»	»	»	2	»	35 1/2	Idem.
	»	»	»	»	»	»	»	»	94	Son Saufa.
	Bartolomé Sintés Mir.	»	»	»	1	»	»	»	103	Biniserret.

Seccion comercial.

Madrid 23.

4 p. perpetuo. 66'65
 4 p. amortizable. 76'70
 B. Hipotecarios de Cuba. 97'50

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 23 de Junio 4'0 t.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int. 66'510
 4 p. amortizable 76'250
 B. H. de Cuba. 97'500

ACCIONES.

B. Hispano Colonial. 63'000
 F.-Carril de Barcelona á Francia. 80'000
 Fer. Car. del N. de España 111'620
 F-C de Alicante. 99'000
 Orenses 22'620

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. 61'620
 F.-C. de Medina del C Orense y Vigo. 42'750

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Próspero y Eloy, obispos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Clemencia en la ermita de Gracia

Santo de mañana.

Stos. Juan y Pablo, hermanos mártires.

ANUNCIOS.

Alcaldía de Mahon

Prestacion personal

Formado el padron de la prestacion personal correspondiente al actual año económico de 1882-83, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, por término de 15 dias, á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 22 Junio de 1883.—P. A., J. J. Rodriguez.

SOCIEDAD ANONIMA INDUSTRIAL MAHONESA.

Se convoca junta general ordinaria para el dia 21 de Julio próximo á las cinco de la tarde á los fines siguientes:

1.º Aprobar el balance del año económico que termina en 30 de los que cursan.

2.º Acordar la distribucion del dividendo correspondiente al actual ejercicio.

3.º Discutir y votar las proposiciones que se sometan á su juicio.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de sesiones de la sociedad y si en el dia señalado no pudiera constituirse por no concurrir la mitad mas una de las acciones, se celebrará otra el dia siguiente 22 á la misma hora y sus decisiones serán valederas cualquiera que sea el número de accionistas que á ella asistían, de conformidad á lo prevenido en el artículo 13 de los Estatutos.

Se recuerda á los Srs. accionistas que con arreglo al artículo 14 de dichos Estatutos, solo tendrán derecho á concurrir á las Juntas generales los que con 15 dias de anticipacion al en que deba esta celebrarse, hayan depositado sus acciones en las cajas de la sociedad y que los que sean apoderados de otros accionistas, deberán acreditar su representacion por medio de poder ó carta firmada en que se les confiera esta facultad, que podrán entregar al Secretario hasta las 12 de la mañana del dia 18 de Julio próximo.

Los depósitos de las acciones se efectuarán en Mahon en poder del Director D. Juan Martorell y Caules calle Deyá número 19 y en Barcelona en el de D. Joaquín M.º Tintoré y Mercader calle de Men-

dizabal n.º 19, bajos. Mahon 18 Junio 1883.—P. A. de la J. D.—Juan Orfila Srio.

Administracion de la Sociedad Mahonesa de vapores.

Para Argel directamente

Saldrá el jueves 5 del próximo Julio á las diez de la mañana el acreditado vapor-correo

NUEVO MAHONES

al mando del capitán D. Miguel Tudury. Admite carga y pasajeros á los mismos precios tarifados entre Mahon y Barcelona. De Argel saldrá tambien directamente para esta luego que haya limpiado sus fondos en el dique de aquel puerto.

Despues seguirá haciendo, como de costumbre en todos los veranos, viajes quincenales entre Mahon, Palma y Argel hasta que se avise al público la terminacion de los mismos con uno de anticipacion.

En sustitucion del espresado vapor y durante su limpia de fondos cubrirá el servicio entre Mahon y Palma, para donde saldrá el miércoles 4 de Julio, el vapor-correo «Menorca» al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Mahon 22 Junio de 1883.—El Administrador, Juan Taltavull.

Administracion de Loterías

de 1.º clase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Junio 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 ptas. billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2500	40.000
1244 de 300	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y pr. al del p. mayor	4.000
2 id. 1.200 id para el premio segundo.	2.200

1268 569.400

Mahon 16 Junio de 1883.—El Administrador, Diego de la Torre.

Casino Circo-Industrial.

Noveno aniversario

Esta Sociedad pone en conocimiento de sus afiliados que el dia 28 del corriente vispera de la festividad de San Pedro, tendrá lugar el BAILE que anualmente celebra, con motivo de ser el aniversario de la misma.

La suscripcion queda abierta en el salon de lectura.—P. A. de la J.—Juan Previ, Srio.

PERDIDA

Ayer se perdió una pulsera desde la calle de Isabel II, cuesta del Morret al paseo de la Alameda, con una piedra grande en el centro y tres calenitas á cada lado con adornos. La persona que la haya encontrado, puede servirse entregarla en la encuadernacion de D. Antonio Sintés, calle Nueva n.º 23.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de San Juan núm. 5. En la misma informarán.

AVISO

Por tener que desocuparse el almacén del andén de Poniente n.º 6 se vende una partida de aceite de primera clase que existe en dicho almacén al ínfimo precio de 26 y medio sueldos el cuartan y tomando una cantidad mayor, se hará una rebaja, todo por desalajo. Horas de despacho de 9 á 12 del dia.

EN VENTA

Lo está una máquina para hacer chocolate que se halla en buen estado, á un precio módico. En la calle de San Roque n.º 39 informarán.

COCHE PARA VENDER

Hay uno de cuatro ruedas con todos los arreos para dos caballerías. Informarán en la calle de Gracia núm. 27.

NODRIZA

Una que por habersele muerto la criatura desea encontrar colocacion. Vive en Villa-Cárlos calle del Rosario n.º 61.

PARA VENDER.

Lo está la casa n.º 27 de la calle de Gracia de esta ciudad. Informarán en el número 46 de la misma.

PARA VENDER

Lo están dos huertos situados en el punto conocido por *Punteró*. Informarán en esta imprenta.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle Nueva número 23. Informarán calle de San Roque núm. 13.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa núm. 3 de la calle de la Plana. Para informes Castillo núm. 52.

PARA ALQUILAR

Lo están los altos de la casa número 43 de la calle del Castillo. Informarán San Jorge 17.

PARA VENDER.

Lo está una casa calle del Sol números 62 y 64. En la calle del Arraval num. 87 informarán.

PASAS DE MÁLAGA.

Se venden á 16 céntimos libra en la calle de la Iglesia n.º 4.

A LOS SRES. RELOJEROS

Depósito de relojes de Torre, de castillo, de pared, cuadros, reguladores, alemanes de todas clases.

Relojes de bolsillo y furnitura para todos ellos.

Precios de fábrica.

GIROD Y FONTANEZ

Esparteros, 8, MADRID.

LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 1865. Unica en su clase domiciliada en Cataluña

Representante en Menorca D. Pascual J. Hernandez.

CÁPSULAS AL MATICO

DE GRIMAULT y Cia

Farmacéuticos en Paris

8, Rue Vivienne, 8

Resultado infalible del método para curar la Gonorrea, sin causar ni molestar el estómago efecto que producen todas las Cápsulas de Copaiba líquido.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y Cia y el sello del gobierno francés.



Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

ESPECIALIDAD DE MAQUINAS DE VAPOR

MAQUINA HORIZONTAL LÓCOMOBIL O SOBRE PATINES caldera á llama directa de 3 á 50 caballos
 MAQUINA VERTICAL de 1 á 20 caballos
 MAQUINA HORIZONTAL LÓCOMOBIL O SOBRE PATINES caldera de llama invertida de 6 á 50 caballos



Todas estas maquinas estan listas para expedirse Envío franco de todos los prospectos detallados

CASA J. HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & C^o, Sucesores

Ingenieros-Mecánicos, rue BOINOD, 31-33 PARIS

Bd. ORNANO, (4-6,) PARIS

FACSIMILE

DE LA 1.ª EDICION DE

D. QUIJOTE DE LA MANCHA.

REPRODUCIDA POR LA FOTO-TIPOGRAFIA E ILUSTRADA CON 101 LÁMINAS.

Consta de 2 volúmenes con 26 entregas de texto; otro con 10 entregas de láminas y un tomo con las 1633 notas escritas para esta edicion por el Excmo. Sr. D. Juan Eugenio Hartzenbush.

Se halla de venta, ricamente encuadernada al precio de 230 pesetas, en la

Librería de Antonio Sintés, Nueva 23.